

## 從孫政才落馬 看中共十九大前的權力鬥爭

### 作者簡介



陳建源上校，政校82年班，政戰學院博士班102年班；曾任連、營輔導長、遠朋班聯絡官、學員生大隊長；現任政戰學院政治學系助理教授。

### 提要》》》

- 一、中共十九大前再現政壇重大變動，被認為入常的熱門人選孫政才黯然落馬，中紀委宣布對孫政才立案審查，2017年7月15日其已被解除重慶市委書記一職。
- 二、習近平為未來政途，全力著手十九大的人事布局和剷除異己。而中共的金字塔權力結構也注定了派系的權力鬥爭將漸趨激烈。
- 三、習近平把孫政才拿下，實際上是廢除了隔代指定的格局，顯示他想打破隔代指定接班人的設置，想要搞終身制，也為自己繼續留任鋪路。

關鍵詞：孫政才、十九大、權力鬥爭、習近平

### 前言

中共十九大前再現政壇重大變動，

被認為入常的熱門人選孫政才黯然落馬，中紀委宣布對孫政才立案審查，2017年7月15日其已被解除重慶市委書記一職。習



近平為未來政途，全力著手十九大的人事布局和剷除異己。而中共的金字塔權力結構也注定了派系的權力鬥爭將漸趨激烈。<sup>1</sup>中共官媒新華社稱中官高官孫政才涉嫌嚴重違紀，中共中央決定，由中紀委員會對其立案審查。中紀委網站也公布了這一處理決定。但並未明確是政治違規或涉及腐敗。<sup>2</sup>孫政才被免除重慶市委書記一職，轉而由習近平浙江舊部、貴州省委書記陳敏爾接任。其後孫政才被查的傳聞紛起。<sup>3</sup>現年54歲的孫政才，在老人政壇政治嚴重的中共體制內罕見獲得快速提拔，2012年11月起任政治局委員，並接替張德江任重慶市委書記。在重慶主政期間，孫政才高調反腐等作法被認為與習近平的執政思路契合；習近平視察重慶時亦曾公開讚揚孫政才在重慶的工作。外界普遍認為孫政才政治前景光明，在2017年秋天的十九大上，包括7名常委在內的現任政治局委員25人中，至少有11人會按中共黨內不成文的年齡規定退休，孫政才是十九大入常的熱門人

選。

## 孫政才的崛起過程

孫政才，1963年生。他的仕途起步於北京順義，於1997年自農林科學院副院長任上，調任北京順義縣長，此後歷任北京順義區委書記、北京市委常委、秘書長等職。<sup>4</sup>2006年12月，在第十屆全國人大常委會第二十五次會議上，根據國務院總理溫家寶的提名，被任命為農業部部長，時年43歲的孫政才是當時溫家寶政府最年輕的部長，有「少帥部長」之稱。2009年11月，出任中共吉林省委書記<sup>5</sup>；自2010年1月起，兼任吉林省人大常委會主任。在主政吉林期間，孫政才提出建設「五大一強」的發展戰略，即把吉林建成糧食、牧業、林業、北方特產業、農產品加工業大省和農村經濟強省；並規劃吉林構建現代農業產業、基礎保障、科技創新、制度支撐「四個體系」，推進向現代農業、向科技支撐、向提高物質裝備技術水平、向產業化經營和合作經營等方面的

- 1 吳亦桐，〈十九大入常熱門人選落馬孫政才被立案審查〉，<http://www.rfa.org/cantonese/news/official-07242017101906.html?encoding=traditional>，2017年8月1日。
- 2 〈中共中央決定對孫政才同志涉嫌嚴重違紀問題立案審查〉，[http://www.ccdi.gov.cn/xwtt/201707/t20170724\\_103537.html](http://www.ccdi.gov.cn/xwtt/201707/t20170724_103537.html)，2017年7月24日。
- 3 肖笙，〈快訊：重慶市委書記孫政才被免職陳敏爾接任〉，<http://www.epochtimes.com/b5/17/7/15/n9403674.htm>，2017年7月15日。
- 4 冉在新，《中國普京—習近平》（香港：雙流，2015年），頁344。
- 5 〈孫政才卸任農業部部長〉，<http://npc.people.com.cn/GB/42169/15017/10657373.html>，2009年12月26日。

轉變<sup>6</sup>。同時，在政務公開方面其主政下的吉林亦有創新之舉。2010年11月，吉林省推進人事制度改革，通過面向《人民日報》、新華社等多家官方媒體由當時的10名中共吉林省委常委公開從84位候選人當中投票選拔42名副廳級官員。在此番公選中，吉林省內共安排1,262個廳處科級職位面向社會公選，吸引來自海內外兩萬餘人參與報名，創吉林省歷史之最。<sup>7</sup>候選人筆試及面試階段，媒體均可以參與採訪及錄影。<sup>8</sup>

2012年11月15日，在中共十八屆一中全會上與同齡的胡春華一同當選中共中央政治局委員；11月20日，接替升任中央政治局常委的張德江，兼任中共重慶市委書記<sup>9</sup>。《紐約時報》分析指出，胡春華和孫政才都將在2017年中共十九大後成功進入中央政治局常委會，他們將在2022年競爭黨內的兩個最高職務(總書記和總理)，贏得這兩個職務意味著他和胡春華都有可能是中共第六代最高領導人。<sup>10</sup>

## 孫政才落馬原因

中共官方2017年7月24日正式通報孫政才被中紀委立案審查。官方未公布任何受查原因指向，只稱其涉嫌嚴重違紀。曾被外界視為十九大入常人選之一的孫政才突然被免職，引發各方分析與猜測，關於他的下臺原因，分析如下：

### 一、未向習核心看齊

是否向習核心看齊，堅定不移地擁護習近平權威，是十九大幹部特別是高級幹部能否上線的標準，孫政才顯然沒過這一關。2017年2月，中央巡視組就巡視「回頭看」情況向重慶市委書記孫政才及重慶市黨政領導班子做反饋，其間嚴厲批評重慶黨政領導層「帶病提拔」幹部，市內「黨的領導弱化，擔當意識不強」，學習貫徹「習近平總書記系列重要講話精神」有差距，清除「薄、王」遺毒不夠徹底。孫政才回應批評，表示要深入學習貫徹習近平總書記關於巡視工作的重要講話精神

6 〈孫政才發跡史：學而優則仕43歲成為正部〉，<http://news.sina.com.cn/sf/news/ajjj/2017-07-25/doc-ifyihrmf3355943.shtml>，2017年7月25日。

7 馬揚，〈吉林省首次向媒體公開差額票決公選廳級領導幹部〉，[http://www.gov.cn/jrzq/2010-11/10/content\\_1741839.htm](http://www.gov.cn/jrzq/2010-11/10/content_1741839.htm)，2010年11月10日。

8 孟海鷹，〈吉林公選42名副廳級幹部媒體首次列席常委會票決〉，<http://politics.people.com.cn/GB/14562/13171234.html>，2010年11月9日。

9 陳易，〈重慶市委主要負責同志職務調整孫政才兼任重慶市委書記〉，<http://cq.people.com.cn/news/20121120/2012112094596010419.htm>，2012年11月20日。

10 黃安傳，〈中國第六代領導人嶄露頭角〉，<https://cn.nytimes.com/china/20121126/c26leaders/>，2012年11月26日。



，堅決維護以習近平為核心的黨中央權威和黨中央集中統一領導，全面貫徹落實習近平總書記視察重慶時的重要講話精神。

<sup>11</sup>這一度被輿論視作是對孫政才的「政治警告」，也是其不再是受青睞的中共領導層接班人選的信號。<sup>12</sup>顯然，沒有在思想上、政治上、行動上同以習近平同志為核心的黨中央保持高度一致，是孫政才出局的一個重要原因。

## 二、未能清除「薄、王餘毒」

孫政才在重慶的前任是張德江，張德江的前任薄熙來當初也是中共最高權力的角逐者。孫政才在重慶主政作風保守可能與他抱著不出亂子，不作為，坐等上位的心態有關。2017年2月，中央巡視組通報巡視情況時指出，重慶清除薄熙來和王立軍思想遺毒不夠徹底等問題。在孫政才被免職的幾天前，他曾公開宣誓效忠習近平，並頌揚習近平具有高超的政治智慧。

但其實是因為孫政才在重慶背叛了反對薄熙來最堅決的溫家寶，也背叛了胡錦濤，並依前任市委書記張德江留下的格局，向江澤民派的做法靠攏，所以被免職。<sup>13</sup>

2017年7月15日，孫政才不再兼任中共重慶市委書記、常委、委員職務，由原貴州省委書記陳敏爾接任<sup>14</sup>，後者被視為是習近平的親信<sup>15</sup>。而新華社發布的這一人事消息稿中同樣並未提到對孫「另有任用」，而孫政才不合常規地缺席了重慶市領導幹部會議，一系列現象也引起了傳媒的關注。香港《蘋果日報》當日即報導稱在交接大會上，趙樂際向在場的廳局級以上官員透露了因孫涉嫌違紀，中共中央決定將其調離重慶進行談話調查，而孫本人在7月13日即赴京參加於同月14～15日舉行的全國金融工作會議，會議期間即被有關當局留置在京西賓館再未返渝<sup>16</sup>，同時被留在北京「配合調查」的還有其司機、

11 〈中央第十一巡視組向重慶市委反饋巡視「回頭看」情況〉，[http://www.ccdi.gov.cn/yw/201702/t20170213\\_93903.html](http://www.ccdi.gov.cn/yw/201702/t20170213_93903.html)，2017年2月13日。

12 林子恆，〈重慶被批「清毒」不徹底孫政才反思〉，<http://www.zaobao.com.sg/realtime/china/story20170214-724701>，2017年2月14日。

13 姜維平，〈姜維平：孫政才背叛了胡溫卻靠向江澤民〉，<http://www.ntdtv.com/xtr/b5/2017/07/25/a1334830.html>，2017年7月25日。

14 薛濤，〈重慶、貴州兩省市黨委主要負責同志職務調整〉，[http://news.xinhuanet.com/politics/2017-07/15/c\\_1121323441.htm](http://news.xinhuanet.com/politics/2017-07/15/c_1121323441.htm)，2017年7月15日。

15 陳小平，〈傳習近平最看重的接班新秀讓女兒墮胎〉，<http://www.boxun.com/news/gb/china/2016/10/201610230233.shtml#.WYAKwF8VGpq>，2016年10月23日。

16 〈重慶一哥孫政才涉嚴重違紀昨晚在京被帶走〉，<http://hk.apple.nextmedia.com/realtime/china/20170715/56960723>，2017年7月15日。



秘書、警衛人員等，而夫人胡穎也同時被有關當局帶走。<sup>17</sup>在孫被立案審查消息公布同日，中共重慶市委宣傳部即下令屬下媒體「立即清除」所有與孫相關的文字、視頻<sup>18</sup>等等。此後，共同社引述其消息來源指孫確實接受中紀委調查中<sup>19</sup>。同時，路透社亦引述其消息來源指孫因「涉嫌嚴重違紀」與「嚴重違反政治紀律」正在接受調查當中。<sup>20</sup>

### 三、受孫妻「高官夫人俱樂部」連累

在全國政協原副主席、中央辦公廳原主任令計劃與同樣身為全國政協副主席的江西省委原書記蘇榮涉嫌違紀遭查後，傳媒報導稱二人妻子均參與了民生銀行的「高官夫人俱樂部」。孫政才妻子胡穎也在民生銀行有兼職，與令妻谷麗萍、蘇妻於麗芳都是該「俱樂部」的核心成員。<sup>21</sup>全國工商聯副主席、民生銀行前董事長董文標於2015年9月因涉戴相龍案而藉參加

國際金融會議之名出逃日本。由於被公安當局列入境管名單，董在北京首都國際機場遭扣留。董遂聯繫孫妻胡穎，並藉此經由她聯繫上了孫政才與中央政治局委員、中央統戰部部長孫春蘭，要求其出面擔保。兩名中央政治局委員後聯繫全國工商聯主席全哲洙，全哲洙於是向公安部邊防管理局、北京市出入境管理局出示擔保傳真，董最終得以被放行登機赴日，至今仍未返回中國。<sup>22</sup>

### 四、貪污腐敗

孫政才會出事與其本身的腐敗有關。有網民通過搜集孫政才不同時期的圖片，鑒定出孫政才曾佩戴過多隻名貴手錶，因此網上有人稱他為「大表叔」。孫政才在任農業部部長的2009年間曾訪問美國，期間乘坐了由美國孟山都農業科技公司提供的專機去探望在康乃爾大學留學的女兒。有聲音質疑稱孫接受了該美國企業的賄

17 〈中共政壇地震——重慶市委書記孫政才落馬〉，<http://www.appledaily.com.tw/realtimenews/article/new/20170716/1162005/>，2017年7月16日。

18 吳強，〈孫政才嚴重違紀被查——第六代「儲君」落馬學者：習為繼續掌權鋪路〉，<http://hk.apple.nextmedia.com/international/art/20170725/20100729>，2017年7月25日。

19 〈中国、最高幹部候補を連行党大会控え権力闘争激化〉，<https://this.kiji.is/259233917724721160>，2017年7月16日。

20 Philip Wen and Benjamin Kang Lim，〈China leadership contender under investigation: sources〉，<http://www.reuters.com/article/us-china-politics-corruption-idUSKBN1A108Q>，2017年7月17日。

21 若天，〈夫人捲入民生門孫政才接班遇險〉，[http://hk.on.cc/hk/bkn/cnt/commentary/20150204/bkn-20150204032426440-0204\\_00832\\_001.html](http://hk.on.cc/hk/bkn/cnt/commentary/20150204/bkn-20150204032426440-0204_00832_001.html)，2017年8月2日。

22 〈民生銀行前董事長董文標疑潛逃日本〉，<http://hk.apple.nextmedia.com/international/art/20151006/19322195>，2017年8月2日。



賂，僅憑孫與妻子的合法收入恐難以支持其女每年高達七、八萬美元的教育費用。

<sup>23</sup>網民通過搜集孫政才不同時期的官方宣傳照片，鑑定出孫政才曾佩戴過至少十支名貴手錶。事發後，有關當局在網際網路上刪除了關於此事的負面資訊，社交媒體還將「孫政才」、「表叔」等設置為敏感詞，禁止搜索。<sup>24</sup>

### 五、權色交易

2012年2月王立軍事件爆發後，曾任青海省副省長的何挺被空降到重慶，全面接管王立軍的副市長、公安、政法系統工作。何挺也是孫政才的老鄉。中共中央第十一巡視組在宣布回頭看後不久，3月份何挺即因嚴重貪腐等問題敗露被雙規，6月份被正式免職。而另一名重慶副市長沐華平早在2000年即進入重慶市委工作，2003年出任重慶市政府秘書長，在薄王時代一直穩坐重慶官場，2016年升任重慶

市副市長。他也在4月份從重慶官場消失。香港媒體稱其女友有香港身份，涉及間諜活動和協助孫政才巨額貪腐。港媒稱，孫政才有多名情婦和私生子，曾通過沐華平將高達10億元人民幣的一帶一路項目基金匯至香港，安頓情婦和私生子，被人舉報。<sup>25</sup>

### 六、江派指定接班人

孫政才落馬原因是他當初是由江派推出的中共接班人。因而在十九大前屬於被清理之列。<sup>26</sup>紐約時報7月22日發自北京的報導以「從中國政治明星到犧牲品」為題。<sup>27</sup>文章說，孫政才的失寵，被看作是習近平將按照他自己無情的規則從事接班政治。<sup>28</sup>孫政才是犧牲品，是要藉此向全黨發出警訊，習近平發出的訊息是，他不受前一代領導人隔代指定接班慣例的約束。孫政才是錯誤的人在錯誤的地方，而陳敏爾才是習近平指望的人。美國之音中

23 〈明鏡：孫政才有多名私生子〉，[https://news.mingpao.com/pns/dailynews/web\\_tc/article/20170726/s00013/1501006420597](https://news.mingpao.com/pns/dailynews/web_tc/article/20170726/s00013/1501006420597)，2017年7月26日。

24 漢大賦，〈重慶新書記孫政才戴過名表十塊孩子在康奈爾大學〉，<http://www.backchina.com/news/2013/03/14/236382.html>，2017年8月2日。

25 〈「接班人」孫政才雙開為19大召開「祭旗」〉，<http://www.bbc.com/zhongwen/trad/chinese-news-41452906>，2017年9月30日。

26 〈孫政才被立案審查網曝八大項內情〉，<http://news.creaders.net/china/2017/07/25/big5/1850668.html>，2017年7月25日。

27 儲百亮，〈孫政才，從中共「明日之星」到政治犧牲品〉，<https://cn.nytimes.com/china/20170724/china-xi-jinping-sun-zhengcai-chongqing-zh-hant/>，2017年7月24日。

28 吳強，〈中共新一代接班人孫政才為何下臺？紐時：習近平不被上一代領導人的意志所約束〉日，<http://www.storm.mg/article/303599>，2017年7月24日。

文網一個關於孫政才為何卸任重慶市委書記的問卷調查中，有將近77%的投票者選擇了「習近平在要職安插親信，不受前朝約束」。<sup>29</sup>毫無疑問，拿下孫政才也為習近平安排自己信任的官員進一步掃清了道路。在現有體制下，黨的最高領導人在上任後無法很快地組織自己的領導團隊。這也是習近平上臺後面臨的難題，無論是從有效貫徹自己的政治路線考慮，還是從鞏固自己的政治權利考慮，習近平都不得不打破常規快速提拔自己熟悉的官員。接替孫政才就任重慶市委書記的陳敏爾是習近平在浙江時的舊班底。<sup>30</sup>

### 中共十九大前的派系鬥爭

在臨近十九大時拿下最有實力競爭常委的人選，這是對黨內其他政治派別的一個權力鬥爭。在十九大之前，在任和卸任的領導人都希望在下一屆的人事安排上發揮影響力。這些人事安排上的競爭常常與路線、政策甚至行事風格方面的鬥爭糾結在一起，很容易令黨內鬥爭白熱化。習近平快速拿下孫政才，旨在震懾政治對手以及潛在的入局或者入場的競爭者們，加大自己主導十九大準備的力度。中共目前

檯面上主要的派系如下：

#### 一、上海幫

中共黨內的第一個派系是「上海幫」，其「幫主」是90歲的中共前國家主席江澤民。中共十九大前習近平接連召開高層會議，發表講話，突出反腐和政法系統整頓，中共中央與地方高層人士密集調整。與此同時，王岐山中紀委密集通報江澤民派系官員落馬。習近平這三大動作，不僅僅是在黨政軍系統清理江澤民派系殘餘勢力行動的延續，也是為接下來展開對江澤民派系的全面打擊做準備。<sup>31</sup>

中共十九大前，重慶市前市委書記孫政才落馬，他曾被視為是江派的接班人選。拿下孫政才，代表習近平打破了中共隔代指定接班的體制，也為自己繼續留任鋪路。孫政才的落馬，被外界認為這是對中共十九大權力布局投下震撼彈。孫政才是被江派大員賈慶林、劉淇、曾慶紅先後提拔、培植的人馬，並被立為中共未來的接班人選之一，被視為是總理李克強的接班人。曾慶紅是太子黨，又屬於上海幫，更被稱為雄才大略的政治家。他被廣泛認為是中共第三代領導核心江澤民的核心智囊，同時又大力輔佐了第四代領導人胡錦

29 丁力，〈孫政才為何下臺？眾說紛紜〉，<https://www.voachinese.com/a/sun-zhengcai-fall-20170721/3955393.html>，2017年7月23日。

30 胡少江，〈「胡少江評論」習近平拿下孫政才一舉三得〉，<http://www.rfa.org/cantonese/commentaries/hsj/com0728-07282017083932.html?encoding=traditional>，2017年7月28日。

31 同註4，頁145。



濤，他還在中共十七大上以退為進，讓同是太子黨出身的習近平成為王儲。有人稱他為三代帝師，也有人叫他權術大師。他在中南海的權力圈中縱橫睥睨，在江湖的幕後運籌帷幄。<sup>32</sup>

這場權力鬥爭現在占主導地位的一方包括習近平和王岐山，另一方是利益受損的方面，習近平上臺5年，基本上所有派系的利益都動過了，對習近平最不滿的就是上海幫，其次是團派。他們有可能從各自立場出發而形成某種合作力量。習近平占的優勢多一點，但是他還需要通過像《將改革進行到底》這樣的電視片或樹立習近平思想等宣傳手法來維持自己的權威，中共十八屆三中全會之後，造神運動高潮迭起，規模之大，程度之高，超過前幾任領導人，更為毛澤東死後罕見。《習近平總書記系列重要講話讀本》、《習近平談治國理政》等巨著推出，中國媒體也竭盡所能，將習近平塑造成無所不能的領袖，連新聞聯播都變成他的個人時段。<sup>33</sup>以期在十九大時形成一個擁戴他的局面，這也說明，他本身的權威還不夠，才需要這

樣的造神運動。<sup>34</sup>從以往經驗看，十八大以前也是暗潮洶湧。我們看到的薄熙來事件和這次很類似，也是重慶的市委書記。當時在北戴河會議期間呼聲很高的令計劃，也在受到狙擊後被拿下。<sup>35</sup>自中共十八大以來，有60多名省部級高官落馬，其中大部分都是江澤民派系。2013年落馬的4名副國級以上官員中，周永康、徐才厚、蘇榮都是江澤民派系大員，而令計劃雖然此前被認為是團派人馬，但令計劃與江澤民派系大員周永康和薄熙來結成了政治同盟關係。在中共反腐過程中，江澤民派系人馬也不斷在海內外放風聲，要習近平收控、放慢反腐敗運動，否則大老虎們聯手反撲，後果不堪設想等，而習近平、王岐山等則多次稱，反腐敗鬥爭形勢依然嚴峻，反腐敗鬥爭永遠在路上等。<sup>36</sup>

看看中共十八大前的政壇異動，就不難解釋十九大前孫政才的落馬。當局極有可能像外界傳言般給出一個貪腐的罪名，這也是中共在進行權力鬥爭時常用的方式。中共政權是金字塔的權力結構，當孫政才已經是政治局委員了，再往上那不就

32 劉方遠、韋繁，《搶位之禍——李源潮：曾慶紅傳人令計劃搭檔》（紐約：明鏡，2015年），頁19。

33 華新天，《習近平二十年大戰略》（香港：南風窗，2014年），頁15。

34 〈章立凡：習近平權威不夠才需造神〉，[http://news.mingjingnews.com/2017/07/blog-post\\_2989.html](http://news.mingjingnews.com/2017/07/blog-post_2989.html)，2017年7月26日。

35 江一，〈章立凡：中共高層博弈習近平有點孤立〉，<http://www.aboluowang.com/2017/0726/967519.html>，2017年8月1日。

36 同註4，頁70。



是常委了，他越往上到頂端的時候競爭就激烈了。中共政權反覆出現這種規律，這不但不奇怪，而且是必然發生的事。周永康前幾年也是如此，所以越往上越危險。十九大前習近平大內總管栗戰書及另一被認為入常的熱門人選汪洋，先後被曝出其家人涉及以政治資源獲取財富醜聞，就是江派的狙擊，但隨即被壓制，由此可見在十九大前，權力的各方此起彼伏的爭鬥還將日趨激烈。<sup>37</sup>

中共十八大後上層的政治氛圍，給人的感覺是老一輩的人都希望停止干預，放心讓習近平去幹，但江澤民時代形成的利益集團根基非常穩固，江也經常抓住時機表態支持習近平，顯示他和習之間沒有矛盾，是一致的。不過江也想藉此暗示他仍然有影響力。江澤民搶在中共十八大北戴河會議前夕現身，有藉點評現任領導人及時政以突顯個人地位，繼續發揮影響力之意。江澤民的演出可謂一石二鳥，其對習近平的敲打是顯然的，從江澤民居高臨下表揚習近平的口氣，人們覺得習近平仍然只是一個輩分上還屬於孫皇帝的見習總書記，挺習強有力的同時不經意間又貶低了胡錦濤的能力不足。<sup>38</sup>

中共派系政治之分合與勢力消長，在中共十七大後就已日益明朗化。隨著江澤民退出政治舞臺，黃菊病逝與陳良宇遭整肅，皆是以江澤民為領袖之「上海幫」日趨沒落之主因。可以預期的是，在80年代初期曾在共青團中央任重要職位，並曾與胡錦濤共事者，或是近年在共青團系統歷練要職者，所建構的「共青團派」政治網絡，在胡錦濤之引領下，已在十七大權力分配中扮演要角。當時的共青團派因年齡、經歷與人脈網絡優勢較易獲提拔。然而，因此也會引發不同派系之間的權力鬥爭升高。<sup>39</sup>

## 二、團派

上個世紀80年代以來，共青團派成為中共朝野中外時時提起的熱門話題，30年未曾消歇，尤其是有3次，成為輿論的關注焦點，形成街談巷議的高潮。

第一個高潮，是1981到1987年，文革前主政共青團十多年的團中央第一書記胡耀邦，風雲際會，出乎人們意外地當上中共領袖，一大批前共青團官員青雲直上。直到胡耀邦失勢，趙紫陽主持舉行中共十三大，團派升遷勢頭受挫。

第二個高潮，是2002年到2007年，

37 吳亦桐，〈十九大入常熱門人選落馬孫政才被立案審查〉，<http://www.rfa.org/cantonese/news/official-07242017101906.html?encoding=traditional>，2017年7月24日。

38 李紅虹，《中共新一輪內鬥》（香港：外參，2014年），頁156。

39 丁望等著，《中共「十七大」政治精英甄補與地方治理》（臺北：印刻，2008年），頁10。



在上述第一個高潮中嶄露頭角的前共青團中央第一書記胡錦濤，被鄧小平指定為王儲，十年之後接掌中南海大位，他主政共青團時期的許多官員紛紛擔當重任占據要津，以致有人說當時是共青團領導共產黨。胡錦濤對中共十七大的人事布局，特別是對團派高官的卡位和調整，基本上都是由令計劃進行操作。當時的令計劃手握大權，地方團派大員對其唯命是從，他不但掌握著中央辦公廳，而且也遙控著團派人馬的升遷。從中共十七大前到十八大前這5年中，幾乎每個團派高官的晉升，都有令計劃在幕後運作的影子。也正是在這個時期，令計劃的身邊聚焦了一大批團派高官，這在北京菁英階層和政治觀察人士看來，除了團派勢力之外，單就反腐的角度來看，令計劃家族的嚴重貪腐問題，都會迫使習近平和王岐山像收拾周永康和徐才厚那樣對付令計劃。<sup>40</sup>

第三個高潮是從2012年中共十八大迄今，但這一次與前兩次大異其趣，團派被人議論最多的，並不是權力新貴們如何飛黃騰達，反倒是接二連三的中箭落馬，經常可以聽到某位共青團派高官落馬的快報。如果說第一次高潮，是改革開放之後

共青團派集結隊伍的發軔期，第二次高潮是共青團派全面擴張的鼎盛期，那麼現在的第三次高潮，就是共青團派大勢已去的潰敗期。<sup>41</sup>

中國目前仍有8,800萬共青團成員，他們當中的許多人占據黨政機關要職，並成為未來國家領導人的搖籃。團派是前中共總書記胡錦濤的政治堡壘，伴隨著胡錦濤的崛起而形成的非正式派系。2012年中共十八大以後，在中共中央政治局委員之中曾有共青團中央書記處任職經歷者有李克強、李源潮、劉延東、劉奇葆和胡春華。團派最引人注目的是53歲的胡春華。胡春華現任廣東省委書記，但如果廣東烏坎的抗議事件再次惡化和失控的話，可能會影響胡春華的晉升機會。<sup>42</sup>

目前政治局7常委中，除了63歲的習近平和61歲的李克強在明年的十九大不到退休年齡外，另外的5人都非常有可能退休。事實上，習近平通過一系列動作，已經將團派總理李克強架空。在兼任中共總書記的習集大權於一身下，總理李克強成了打工仔，加上李健康不佳，政績有限，面臨了尷尬的窘境。據稱，李克強患有糖尿病、心肌炎，李早已被邊緣化和靠邊

40 常民山，《中南海臺前幕後》（香港：外參，2014年），頁36。

41 劉偉雄，《習式政治》（紐約：哈耶，2015年），頁260。

42 〈英媒：習近平為十九大布局打壓團派勢力〉，[http://www.bbc.com/zhongwen/simp/china/2016/09/160930\\_china\\_politics\\_league\\_xi](http://www.bbc.com/zhongwen/simp/china/2016/09/160930_china_politics_league_xi)，2017年8月3日。

站了。<sup>43</sup>習近平與王岐山藉由掀起反腐風暴打擊團派勢力，拿下一隻隻大老虎，將共青團派打得七零八落，毫無招架之力。<sup>44</sup>

十八大原有的人事布局是團派全面接班，中央委員和政治局委員裡團派占了多數。習近平並不喜歡團派，而且他要提拔自己人，在十九大上形成一個習家軍全面接班的布局，就必須提拔一些原來官階不高但能為他所用的人。所以我們就看到像陳敏爾被破格提拔。習近平的做法本身也是打破常規的，為的就是實施十九大主導人事布局的方案，當然在體制內也會引起不少抵制與怨恨。習近平目前已經開始布局中共二十大，他顯然把團派當作政治敵人，才開始整肅令計劃、李源潮，架空李克強。最大的先兆在於2014年北戴河會議之後，將近20名前政治局常委聯合提出了倡議書，要求更改總書記10年任期制。期盼以習近平為首的黨中央，領導全黨，達成更為穩定的長治久安。倡議書認為，黨的首腦，綜觀國際，並沒有約定俗成的任期制，為了黨的穩定，需要堅強能幹的領導人，習近平同志是當之無愧的，是能夠帶領全黨重整廉潔的卓越領導人。倡議

書強調了讓習近平總書記任期突破10年的重要性。這意味著在二十大上，即使習近平卸下國家主席、軍委主席職位之後，也可以以總書記的名義繼續留任到二十一大甚至二十二大上。學習俄國總統普丁，讓習近平成為中國的普丁。<sup>45</sup>

要完成千秋霸業，除了抓周永康與徐才厚，震懾江澤民與曾慶紅等元老外，團派也不能放過。因為不管江澤民與曾慶紅有多大的本事，畢竟已經年老體衰，爭得一時爭不得一世，時間在習近平這一邊，可以等他們自然消失。但團派則反過來，時間在他們那一邊，團派不僅人多勢眾，而且接班力量生生不息。習近平擔心萬一在十九大政治局常委中團派成為多數，這將威脅到習近平的20年執政大計。要實現習近平治國20年的藍圖，就必須先滅團派。<sup>46</sup>

### 三、之江新軍

習近平的派系也被稱為「浙江幫」，習近平曾在2002～2007年期間擔任過浙江省長和黨委書記。同時，習近平本人也是「太子黨」，因此他也得到太子黨的支持。習近平自2012年上任以來，為鞏固自己的政治權力，將來自浙江、福建、上海

43 同註33，頁22。

44 唐楚元、相江宇著，《習近平新軍—重建三個接班梯隊》（紐約：明鏡，2015年），頁20。

45 同註4，頁53。

46 同註33，頁20。



和清華大學的舊部，安排到了經濟、宣傳、人事、安全等部門的重要位置上。這些人被視為習近平的嫡系團隊，被外界稱為「之江新軍」。之江新軍已變成一個時髦的概念，但我們叫它習近平新軍更為準確，早年同窗、昔日同事、過往同袍、長期近侍，乃至鄉黨的父母官、父輩的子弟兵紛紛被拔擢重用，成為習近平新軍的骨幹。<sup>47</sup>

接任孫政才擔任重慶市委書記的陳敏爾就是「之江新軍」中的一員。這次人事布局，讓陳敏爾接替孫政才主政重慶，顯然是習近平在十九大前人事安排的重要一步，因為陳敏爾很明顯是習近平的人，對習近平非常忠心。進入重慶後，他完全取代了孫政才的位置，就可以進入十九大政治局，進入權力核心，所以習近平的政治安排中就完成了一步。

陳敏爾上任之初就展示了對習近平的忠誠。他7月15日在重慶市領導幹部會議上表示，要把堅決維護習近平總書記的核心地位作為第一位的政治要求，維護以習近平同志為核心的黨中央權威和集中統一領導，要堅決清除「薄、王」餘毒的惡劣影響。當時在習近平手下工作的一批浙江幹部，如黃坤明、夏寶龍、李強、巴音

朝魯、陳敏爾、蔡奇、鐘紹軍、舒國增、樓陽生、應勇、陳德榮等，均是《之江新語》的第一批支持者。之江新語本身是浙江日報頭版的特色專欄，自2003年2月25日開始持續到2007年3月25日。以之江新語為書名集結出版。署名哲欣，哲欣就是時任浙江省委書記習近平所用的筆名，取浙江創新之意。習近平當選總書記之後一系列新觀點、新論述、新理念，許多都能在之江新語中找到雛形。<sup>48</sup>

後來，隨著習近平主政中央，他們之中的許多人受到了提拔重用，被媒體稱為「之江新軍」。「之江新軍」中還有一位重要人物，就是2017年5月擔任中共北京市委書記的蔡奇，還不是中央候補委員的蔡奇出任按慣例由政治局委員兼任的北京市委書記，被形容為快速的晉升，他也是習近平早年於福建、浙江任職時的舊識。如果習近平完全要用「之江新軍」一統天下，估計是擺不平各個山頭的。只有打破過去五湖四海的權力架構，習近平才可能有所作為。習近平頭上有無數的太上皇牽扯著無數的政治勢力。不僅有江澤民和胡錦濤，甚至從前的政治局常委們都在中共系統中安插了自己的勢力和影響，不打破這一切就意味著習近平將一事無成。<sup>49</sup>

47 同註44，頁23。

48 同註44，頁21。

49 同註4，頁138。



### 習近平打破多項黨內慣例

此次孫政才落馬，這也意味著中共隔代指定接班人的制度或被改變。<sup>50</sup>這次調查孫政才，有人事卡位戰因素，更重要的是打破之前定下的接班安排，拿下孫政才，也等於少了一個接班人。從孫政才落馬可以看出習近平致力於打破中共這些年形成的一些黨內慣例，<sup>51</sup>分析如下：

#### 一、打破派系平衡

鄧時代的改革派與保守派之間的互相牽制，鄧後時代的上海幫與團派之間的制約。這種派系的權力鬥爭，讓當時的普通民眾獲得了一定的自由。<sup>52</sup>但中共十九大召開前權力鬥爭白熱化，習近平要鞏固核心地位，最後的權力鬥爭必須要做個了斷，拿孫政才開刀最為恰當，既然他身後有多個幫派山頭，且有準接班人之地位，拿下他正好一舉數得。孫政才被指是江派大員賈慶林、劉淇、曾慶紅先後提拔、培植的人馬，被認為是中共未來的接班人選之一。十八大前夕，江澤民、胡錦濤隔代安排了二十大黨政主要領導人，現任政治局常委胡春華和孫政才都在其中。中共十八大隔代指定的人選名單是江、胡等，中

共黨內派系互相妥協的產物，而雙方維持相對平衡是黨內高層的潛規則之一。其中，胡春華被認為是團派胡錦濤的人馬，而孫政才則帶有濃厚的江派背景。鄧小平時代以來的中共黨內派系平衡已經被打破。各派系在強勢的習近平面前，竟如此不堪一擊。

#### 二、打破隔代指定接班人制度

隔代指定接班模式從形式上看，鄧小平在退出權力中心前，將胡錦濤引入了政治局常委，江澤民則在自己退出權力中心之後，將習引入了政治局常委，從而使這種隔代指定接班的模式傳遞下去。那麼接下來胡是否也可以指定一個人選作為習的繼任者呢？或者再換一個角度，這種隔代指定接班人的制度，是否是中共黨內接受的一種權力交接模式呢？這裡觸及到了中國政治制度最為微妙敏感的地帶。不難發現，這個龐大系統的權力中樞竟然沒有一套可以公開的領導人遴選機制，即使是面向這個7,000萬黨員的組織內部，這個機制也是諱莫如深。假如前面所猜測的隔代指定只是一種表面形式，而其實質仍然是不同派系力量之間的權力鬥爭遊戲，那麼從鄧到江，從江到胡的權力交接過程，

50 未普，〈《未普評論》十九大動向之一：孫政才出局〉，<http://www.rfa.org/cantonese/commentaries/wp/com0726-07262017085005.html?encoding=traditional>，2017年7月26日。

51 許夢兒，〈孫政才落馬分析：習近平打破三項黨內約法〉，<http://www.epochtimes.com/b5/17/7/25/n9460464.htm>，2017年7月25日。

52 李彥平，《習近平的王者霸氣》（紐約：哈耶，2015年），頁17。



就無法充分證明隔代指定機制的存在，而只是一種偶然的現象。作為整體的黨，無法將這個模式制度化，黨的權力中樞的成員，也未必接受這種遊戲規則。<sup>53</sup>

鄧小平晚年，中共為了政權的穩定，創立了共產黨國家的首個接班人梯隊制度化。這是指以10~20年為期，建立最高領導人的接班人梯隊，限定現任最高層成員的任期，對候補梯隊成員刻意栽培，屆滿換人。胡錦濤被隔代指定為江澤民的接班人，便是這個接班人梯隊制度化的結果；而胡錦濤在第二個任期依樣畫葫蘆，又建立了新的接班人梯隊，胡春華和孫政才就是主要成員。<sup>54</sup>自六四以來，隔代指定最高領導人成為了一項不成文的規矩。鄧小平在世的時候，安排了江澤民的接班人胡錦濤。胡錦濤顯然不是江澤民屬意的接班人選，但是顧及到當時仍然在世的一些黨內大老，江澤民在不情願的情況下還是讓胡錦濤按計畫接任。後來的胡錦濤也不得不放棄了自己屬意的李克強，接受了江澤民安排的習近平作為總書記的繼任人選。

根據前任總書記胡錦濤的安排，胡春華、孫政才在十八大上成為進入政治局

的僅有的兩位60後委員。這種安排顯然是為了他們能夠在十九大進入政治局常委會，從而為他們在習近平之後的二十大上進行黨、政雙接班做準備。習近平拿下孫政才，表明他根本無意按照隔代指定接班人的規矩行事。這表明，習近平要挑戰最高領導人任期和常委年齡限制的常規，在二十大後繼續執政。習近平在政治上有著更大的野心，意圖在兩任之後打破常規謀求連任，因此他在人事布局上將會全盤考慮，而孫政才是胡錦濤時代按照隔代指定接班模式欽定的儲君，又傳聞深諳官場之道的孫政才與賈慶林關係密切。因此孫政才落馬顯示出習近平廢掉前任人事安排及排除異己的決心。從習近平來講他打算廢掉前任甚至包括江澤民和胡錦濤給他安排的隔代接班人的格局，以繼續連任。習近平對其前任安排的所謂隔代指定接班人這種方式不以為然，他要按照自己的意願來決定。現在把孫政才拿下，實際上是廢除了隔代指定的格局。未來要看的是習近平會不會在做完兩屆後如期退休，還是根本就想打破接班人的設置，想要搞終身制，也為自己繼續留任鋪路。<sup>55</sup>

要產生「王儲」就應該讓人們在更

53 張小娟著，《中共治國術》（臺北：領袖，2015年），頁53。

54 何清漣，〈何清漣：孫政才落馬，「接班人」名份惹的禍？〉，<https://www.voachinese.com/a/heqinglian-sunzhengcai-china-20170727/3962068.html>，2017年7月28日。

55 楊彼得，〈皇帝的舊衣：總書記的「隔代指定」〉，[http://hk.on.cc/cn/bkn/cnt/commentary/20161005/bkn-cn-20161005000357432-1005\\_05411\\_001.html](http://hk.on.cc/cn/bkn/cnt/commentary/20161005/bkn-cn-20161005000357432-1005_05411_001.html)，2017年8月3日。

廣泛的體系裡參與競爭，而且一旦產生了接班人，就應該很快讓他接班，而不是很久地讓他在虛位當備胎，等待接班的時間太久會帶來很大的不穩定性。面對中共這麼一個體制，並以其本身的角度來看，大體上符合中共的利益，也適應中共體制進化的趨勢。<sup>56</sup>習近平顯然不會滿足於現在的中共接班制度，兩任10年，這顯然不足以讓他實現他的中興宏圖大計，更不足以實現他能與毛鄧並列的中興之主美夢。在這種形勢下，自然有人心領神會，站出來高呼習近平的中國夢要做20年，言下之意，自然是中國需要習近平幹上最少20年來實現中國夢了。<sup>57</sup>

### 三、打破集體領導制

中共軍權與政法委權力都集中在總書記身上，尤其是過去10年間政法委系統迅速膨脹，其經費急遽增高，甚至超過國防預算，使得習近平的權力大於江澤民。習近平在就職時曾說：「使我們的黨始終成為中國特色社會主義事業的堅強領導核心」，看來「習核心」已隱約浮現。<sup>58</sup>

著名的中國問題專家，新加坡國立大學東亞研究所所長鄭永年在2014年10月

的一次演講中說，我覺得中國1949年以後，毛澤東30年，鄧小平30年，現在習近平將考慮後面的30年，這個非常重要。習近平考慮的就是下面30年的事情，這是一個甚麼概念呢？習近平上任以後最主要的就是結束了以前的分權狀態而向集權發展。為什麼要集權？習近平說，改革容易做的已經做了，肉吃完了，要啃骨頭了，啃骨頭就難一點了，所以要集權。<sup>59</sup>習近平在中共的歷史上已超越其前任，直逼毛鄧的歷史地位。這當然不僅僅源於他的反腐，而是他強勢抓權。目前為止，習的集權程度已經超越了毛。<sup>60</sup>

習近平陸陸續續建立起新的組織，並且親自立於每一個組織的頂點。以「中央全面深化改革領導小組」為濫觴，為了改革軍隊組織而建立了「中央軍委深化國防和軍隊改革領導小組」；為了因應網路空間和資訊政策，又新設了「中央網絡安全和信息化領導小組」。這幾個小組都由習近平親任領導，而在這之前，他已經擔任了決定國家經濟政策的「中央財經領導小組」組長一職。<sup>61</sup>

在這些組織中，最受矚目的就是將

56 程偉君，《中共十九大常委》（香港：明鏡出版社，2017年），頁11。

57 同註33，頁14。

58 徐斯儉等著，《習近平大棋局—後極權轉型的極限》（臺北：左岸文化，2016年），頁59。

59 熊玠著，《習近平時代》（臺北：人類智庫，2015年），頁66。

60 同註52，頁15。

61 峯村健司著，蘆荻譯，《站上十三億人的頂端：習近平掌權之路》（臺北：聯經，2016年），頁308。





所有國家安全事務一把抓的「中央國家安全委員會」。雖然該會的組成人員以及所扮演的角色都沒有明確向外透漏，不過海外媒體與專家從這個名稱來分析，認為它應當是為因應日趨緊張的釣魚臺以及南海問題而設立的。但有不同的看法認為，「中央國家安全委員會」最大的目標，其實是保持國家與政權的安定。國家安全除了經常受到來自外國的網路攻擊與恐怖襲擊外，在文化與意識形態等各式各樣的領域，也同樣受到威脅。因此，由上而下統合各組織，嚴格約束思想與言論，這就是它的目的。在該委員會的成員名單中，可以看到一長串軍方幹部的名字，由此也可以得知，軍方的發言權正在持續增強。

習政權成立之後，除了對網路和媒體實行限制之外，對於反體制派的社運人士、學者、NGO等的取締也日益增強；這樣的取締，似乎多少反映出軍方強硬派，對歐美文化思想的侵略不可不防的意向。不只如此，習近平真正的目標，是要將統轄司法和武警的政法委員會置於國家安全委員會之下。若是此舉得以成功，那麼總書記便可以隨心所欲，指使擁有強大力量的政法委隨自己的意思行動，而迄今為止宛若獨立王國般，掌控著警察與法院的政法委書記，其權限也會受到大幅限制。過去周永康擔任政法委書記的時候，它徹

底活用了堪與人民解放軍匹敵的警察與武警力量，權力一時堪稱凌駕總書記之上，其結果便是對領導班子的「政變」暴行。正因如此，由國家一手掌握這方面的權力，也是為了避免產生「第二個周永康」而不得不為的處置。

更有甚者，習近平還打出了「頂層設計」這張牌，這種由上而下的政策設計，積極朝向權力的一元化集中邁進。在排除抵抗勢力，強力推動改革上，這可說是一種相當方便的體系。李克強並不像迄今為止的總理那樣，居於特別的第二號人物地位，而是僅僅與其他常務委員處於同等地位。重要的政策，幾乎全由習近平一人說了算。習近平自就任以來，便投注全力在打擊貪腐上，以此徹底擊垮了周永康、薄熙來、徐才厚等人的反叛行動。不只如此，他還成功削弱了透過這些人而擁有絕大影響力的江澤民的力量。他陸陸續續設立跨部門與軍隊的新組織，然後自任領導人，逐漸將原本一直分散的權力收歸手上，從而營造出一個得以大刀闊斧進行改革，無人能敵的環境。中國正在從寡頭威權統治，轉向個人獨裁統治。這個趨勢會越來越快。習近平不會在10年任期後結束自己的統治，最有可能的是，他會繼續擔任中共的總書記職位。<sup>62</sup>

但迄今為止的中國共產黨，都是採

62 同註52，頁16。



取最高領導人萬一發生事故，可以立刻有人代理的集體領導體制。常務委員彼此分工合作，正是為了防止黨陷入整個癱瘓的危機。而且這樣的機制也有防止最高領導人像晚年的毛澤東般，因為政策判斷錯誤而導致失控暴走，類似安全網的作用。中共現行體制的問題在於總書記兼任太多組織的領導，恐怕會無法掌握所有的政策，從而失去靈活控制的能力。

#### 四、打破任期限制

通過拿下孫政才，還表明習近平有願望也有實力打破一些中共黨內的潛規矩。例如，鄧小平時代開始的隔代指定接班人。如果這個規矩可以打破，那就意味著其他類似的不成文規矩也可以打破。這表明，習近平很可能要挑戰最高領導人任期和常委年齡限制的常規，在二十大後繼續執政。<sup>63</sup>習近平已在十九大廢除隔代指定接班人的黨內慣例，處理孫政才的問題，因而極具緊迫性。這種接班人制度可能會壽終正寢的根本原因在於，習近平兩任後並不想下臺，他希望在2023年後繼續掌權，就像俄羅斯的總統普丁一樣，能夠在政治舞臺上持久地發揮獨一無二的影響力。由於沒有任何正式文件限制黨的總書記能

擔任多久，為了他的中國夢和世界夢，習近平可能會以各種方式，延長自己的在位期限。

習近平對中共最高權力交接的控制能力超過了其前任江澤民和胡錦濤。現在越來越多的分析猜測，習近平有意在兩屆任期後繼續主宰中國政治。習近平能以個人生死毀譽無所謂的態度反腐，下決心超越黨內規則集權似乎也順理成章。<sup>64</sup>這次大會之前的人事安排，既是對最高領導人習近平過去5年鞏固政治權力成果的一次檢閱，也將對今後5年中國的政治走向至關重要。

各種跡象顯示習近平有野心要做個跟毛澤東一樣偉大的領導人，但比起中國的民主與開放，習近平更在乎中共的存亡。身為新中國建政後出生血統純正的紅二代，習近平推動政治改革，不可能讓共產黨放棄主導權。<sup>65</sup>這位紅朝大帝如今正試圖全面掌握十九大的人事遊戲規則。習近平在十九大不會設立接班人，不會立王儲。中共十八屆三中全會提出改革時間表，即到2020年，在重要領域和關鍵環節改革上取得決定性成果。如果屆時全面改革真的取得決定性成果，那麼習近平將成為中

63 李韻，〈19大破除任期限制？美媒：習近平拿下孫政才一舉三得〉，<http://www.ntdtv.com/xtr/b5/2017/07/30/a1335778.html>，2017年7月30日。

64 畢儒博，〈孫政才落馬中南海接班要走普京路線？〉，<http://www.bbc.com/zhongwen/trad/chinese-news-40731495>，2017年7月26日。

65 李紅秋，《新強人習近平—難以捉摸的中國夢》（紐約：哈耶，2013年），頁89。



興之主，聲望達到巔峰，在黨內地位直接與毛澤東、鄧小平並列。而二十大也就是2020年時習近平69歲，年齡不是問題。<sup>66</sup>中共官場一片絕對忠誠之聲，個人崇拜瀰漫在習近平周圍。中央辦公廳主任，習近平大管家栗戰書公開表態，要求中辦在思想上政治上行動上同以習近平同志為總書記的黨中央保持高度一致，忠心耿耿，天日昭昭，不是說一套做一套，甚至要做到雖九死而不悔。他強調，僅有一般性的忠誠是不夠的，而應當是按照總書記所要求的那樣，做到絕對忠誠。<sup>67</sup>中共領導人一般都在兩屆任期後離任。但目前習近平沒有明顯的接班候選人，令許多人猜測習近平企圖在2022年以後繼續擔任黨的領導人。

## 結 論

在1980年代後，「派系政治」可說是研究中共權力轉移最主要的研究途徑。「派系政治」被廣泛運用的原因與客觀環境息息相關。許多人原本認為鄧小平的改革能產生一個制度化的政治體系，使得正式職務不再受到非正式影響力的干擾。然而，元老干政顯示權力轉移的制度化遭受

重大失敗。最明顯的例子就是1987年和1989年多位元老聯合罷黜胡耀邦和趙紫陽兩人，以及1992年鄧小平南巡講話迫使總書記江澤民公開宣示遵循改革路線。這些政治事件提供「派系政治」途徑持續主導中共菁英政治研究的現實基礎。<sup>68</sup>在中共十七大以後，我們已經聽到一些誤判，像是中共權力的交接已經完全制度化，實現了黨內的一項重要民主。但薄熙來的落馬證明了中共黨內權力的交接班仍然是充滿腥風血雨的非制度化過程。<sup>69</sup>

中共權力鬥爭，以各種名目進行。早期以路線鬥爭為名，後期又以改革或反腐為名，在各種冠冕堂皇的旗號下，目的只有一個：最大程度地攫取權力和固守權力。江澤民曾以反腐為名，幹掉其政敵、政治局委員陳希同；胡錦濤曾以反腐為名，幹掉其政敵、政治局委員陳良宇。習近平上臺，更高調開展反腐和打虎運動，一時間，風生水起。其真實背景是，因薄熙來、周永康等人密謀奪權，習近平以反腐為名，法辦薄熙來，並追剿其同黨如周永康、徐才厚、郭伯雄等人。因江澤民退而不休，企圖繼續干政，習近平以打虎為名，劍指江澤民及其死黨曾慶紅等人。又因

66 同註33，頁15。

67 同註33，頁16。

68 寇健文，《中共菁英政治的演變：制度化與權力轉移》（臺北：五南，2004年），頁19。

69 夏明，《紅太陽帝國——中共最後的分贓》（紐約：明鏡，2015年），頁86。

江澤民一派長期把控軍隊，架空黨的總書記，習近平以軍中反腐、軍隊改革為名，掃除江派人馬，要把軍權牢牢掌握在自己手中，鞏固軍權，進而鞏固政權。

習近平反腐，放過太子黨，被外界指為選擇性反腐，並沒有跳脫權力鬥爭的輪迴，因而並未改變，而是繼續強化一黨專政制度，而這正是中共腐敗的根源。與習近平反腐相向而行的，則是江澤民的殊死反撲。暗殺與政變傳聞不斷，以至於每當王岐山要辦大案，就必須隱身不出，防範政敵暗算。而據傳，習近平本人，則頻繁遭遇暗殺與政變威脅。<sup>70</sup>在黨內已經充滿了因為反貪腐運動而失勢的幹部們的怨恨。目前在黨與軍隊內部仍然有許多徐才厚與周永康拔擢起來的部下，因此習近平遭暗殺的危險依然沒有消除。習近平之所以特地將自己的貼身護衛託付給空軍的精銳部隊，也是因為察覺到這樣的危險。<sup>71</sup>

要認清北京的權力鬥爭，我們必須搞清各派的政治臉譜。基本上可以說，胡錦濤是站在中左的位置，他的更左面站有新左的薄熙來，他的右邊站著中右的政改派溫家寶。中共十七大以後，胡錦濤不得

不接受習近平搶在李克強前面的接班安排，但為了不讓自己跛鴨主席的權利急遽縮水，以及不讓接班人習近平立即做大，胡錦濤樂於給薄熙來一定的空間，從左翼牽制習近平，同時強化自己的中左地位。<sup>72</sup>

習近平獨攬大權是為了掌控局面以圖大業，他不僅改變了中共的權力結構，而且還將進一步改變中共現有的接班規則，他不想下臺，也無法下臺，因為他沒有退路。反腐搞到現在這個地步，他周圍的人也不會讓他下臺，兩屆後連任，基本上是個定局。習近平有可能通過黨內選舉來繼續擔任總書記，這既是青史留名的衝動，也是繼續執政的需要。由於習強力反腐，使他深陷黨內派系鬥爭，前途不樂觀，高層可以說人人自危，官不聊生，誰都不知道下一刀會砍到誰，因為誰都不乾淨。<sup>73</sup>

習近平在臨近十九大時拿下最有實力競爭常委的人選，這是對其他派系的一個權力鬥爭。因在十九大之前，在任和卸任的領導人都希望在下一屆的人事安排上發揮影響力。習近平快速拿下孫政才，震懾政治對手，加大自己主導十九大準

70 陳破空著，《傾斜的天安門——關於中國的100個常識》（臺北：博大，2016年），頁213。

71 同註61，頁311。

72 同註69，頁87。

73 同註4，頁46。



備的力度。習近平也為安排自己信任的官員進一步掃清了道路，如接替孫政才就任重慶市委書記的陳敏爾，是習近平在浙江時的舊班底。習近平還表明有意願、也有實力打破鄧小平時代開始的隔代指定接班人制度的中共黨內潛規則。這表明，習近平很可能要挑戰最高領導人任期和常委年齡限制的常規，在二十大後繼續執政。

除了沒有宣布接班人外，也有其他跡象顯示，習近平是想繼續第三任期的。中國中央電視臺7月17日播出的大型10集政論片《將改革進行到底》。電視片的第一集《時代之問》直接強調了習近平與鄧小平的傳承關係。政治領袖從毛澤東到鄧小平直接跨越到習近平。因此，他要做的事情是和毛澤東和鄧小平是完全一樣的，顯然10年是不夠的，所以他現在所做的事情都表明，只要他做的到，他一定會繼續。專題片並未提及習近平之前的兩任中共總書記江澤民與胡錦濤。除此之外，包括「習近平思想」的提出，<sup>74</sup>都有意將習近平塑造成為一個開創大時代的領導人，是繼毛鄧之後，甚至比毛鄧還要重要的領導

人。所以，對習近平而言，僅僅10年是不夠的。

習近平的掌權20年大計，全盤顛覆了自鄧小平以來歷經五代總書記形成的接班制度，形同毛澤東時代的革命造反式奪權，不可能不遭到中南海其他派系的強烈反對和抵制。<sup>75</sup>中國未來將進入一個可以將比鄧小平改革開放以來都要專制獨裁的時期。這個時期的程度與長短，完全取決於習近平個人的願望。如果一切正常的話，據估計最少20年。<sup>76</sup>

但也有一種可能性是新威權主義，這是以政府的強力介入作為背景。以北京當局目前的治理能力與掌權決心，基本上仍然可以主導民眾的政治社會化過程，甚至是對大眾的政治溝通進行管制。如果它們想要無限期延長執政的時間，除了持續維持經濟成長、提供合理社會重分配外，以價值觀內容來形塑合法性的手段也屬必須，內容可能是新型態的威權主義。可是，這將與目前新世代中已經萌芽的民主價值觀群體發生矛盾，該項措施是否成功，須視這群新世代的動向而定。<sup>77</sup>

74 斯洋，〈加緊擴權：習近平欲尋第三任期？〉，<https://www.voachinese.com/a/xi-jinping-third-term-20170719/3951067.html>，2017年8月2日。

75 同註33，頁24。

76 同註52，頁15。

77 吳峻鈺著，《遲到的新中國：價值觀的競爭與結構變遷》（臺北：致知學術，2016年），頁267。